



HANDBOOK CONSEJO DE SEGURIDAD

Model United Nations Juana de Dios
13 - 16 Diciembre de 2023



Consejo de Seguridad

Estimados delegados,

Nos dirigimos a ustedes con gran entusiasmo y honor como presidentes del Comité del Consejo de Seguridad en esta próxima sesión del Modelo de Naciones Unidas MUNJUD. Reconocemos la importancia del Consejo de Seguridad como uno de los órganos fundamentales de la ONU, desempeñando un papel crucial en el mantenimiento de la paz y la seguridad a nivel internacional. A continuación, les ofrecemos una detallada visión del Consejo de Seguridad, abordando aspectos clave de su historia, funciones determinadas, funcionamiento y situación actual.

Histórico

El Consejo de Seguridad fue establecido en 1945, en el contexto de la posguerra de la Segunda Guerra Mundial. Su creación fue una respuesta a la necesidad urgente de prevenir conflictos y fomentar la cooperación entre las naciones. Desde entonces, ha sido el pilar central para abordar las amenazas a la paz y la seguridad a nivel mundial.

Funciones Determinadas:

La responsabilidad primordial del Consejo de Seguridad es investigar cualquier amenaza a la paz y tomar medidas para mantener o restaurar la paz y la seguridad internacionales. Esto implica la imposición de sanciones, el establecimiento de misiones de mantenimiento de la paz y, en circunstancias extremas, la autorización del uso de la fuerza. Su mandato abarca desde la prevención de conflictos hasta la resolución de crisis humanitarias.

Cómo Funciona:

El Consejo de Seguridad está compuesto por quince miembros, de los cuales cinco son permanentes (China, Estados Unidos, Francia, Reino Unido y Rusia), y diez son elegidos por la Asamblea General en mandatos de dos años. La toma de decisiones requiere un mínimo de nueve votos afirmativos, con el desafío adicional de obtener el respaldo de todos los miembros permanentes.

Actualmente:

En el panorama actual, el Consejo de Seguridad se enfrenta a desafíos complejos y cambiantes, que van desde conflictos regionales hasta amenazas transnacionales. La comunidad internacional busca colaborar para abordar crisis humanitarias, prevenir conflictos y promover soluciones pacíficas en un mundo interconectado y dinámico.

Esperamos que esta extensa descripción sirva como un marco integral para comprender la importancia y el funcionamiento del Consejo de Seguridad. Estamos ansiosos por presenciar sus aportes y participación activa durante nuestra próxima sesión.

Atentamente,

Doménica Zurita y Gabriel Pullas

Presidentes del Comité del Consejo de Seguridad

Modelo de Naciones Unidas MUNJUD VIII EDICIÓN

Por favor, enviar sus posiciones oficiales a modelooujuanadedios@gmail.com de la siguiente manera:

NombredelPais_PosiciónOficial_Comité

La fecha límite para enviar sus posiciones oficiales es el 12 de diciembre a las 10 pm.

Presidencias



Estimados participantes,

Es un honor dirigirme a ustedes en calidad de presidente del Consejo de Seguridad en esta edición MUNJUD. Tengo 22 años, soy estudiante de Derecho y Relaciones Internacionales en la Pontificia Universidad Católica del Ecuador. Con más de una década de experiencia en Modelos de Naciones Unidas, tanto como participante activo como profesor durante los últimos 3 años, he tenido el privilegio de sumergirme en la riqueza y complejidad de los asuntos globales.

Creo fervientemente que los Modelos de Naciones Unidas no solo son plataformas para la simulación diplomática, sino herramientas vitales que cultivan el pensamiento crítico en los jóvenes. Más allá de la habilidad para debatir en público, estos modelos fomentan la comprensión profunda de los conflictos mundiales y brindan la oportunidad de explorar el intrincado entramado de la política a nivel nacional e internacional.

Como alguien comprometido con el desarrollo integral de los participantes, he sido testigo del impacto positivo que estas experiencias tienen en la formación de líderes del futuro. Creo que, al abordar los desafíos globales en un entorno simulado, estamos forjando las habilidades necesarias para enfrentarlos de manera efectiva en la realidad.

Confío en que nuestra participación conjunta en este Modelo de Naciones Unidas no solo será educativa, sino también inspiradora, contribuyendo al enriquecimiento de nuestras perspectivas y al fomento de la colaboración internacional.

Éxitos a todos.

Gabriel Pullas Olmedo

Estimados delegados,

Es un honor dirigirme a ustedes como parte de esta destacada edición del Modelo de Naciones Unidas. Mi nombre es Domenica Zurita, y con 23 años, tengo el privilegio de compartir mi experiencia de más de 6 años en el mundo de los MUN, así como 2 años como profesora de inglés y 1 año enseñando MUN.

Al sumergirme en los Modelos de Naciones Unidas, he experimentado de primera mano cómo estas simulaciones ofrecen un terreno fértil para el crecimiento personal y académico. La oportunidad de explorar temas globales, perfeccionar habilidades de negociación y fortalecer la capacidad de expresarse claramente es invaluable para el desarrollo integral de cada delegado.



Creo profundamente en el poder de los MUN para moldear perspectivas, fomentar el pensamiento crítico y cultivar líderes del mañana. Estoy entusiasmada con la posibilidad de compartir esta experiencia con ustedes y ser parte de su viaje en este evento.

Los MUN no solo son espacios de aprendizaje, sino también plataformas para la conexión y la colaboración. Espero con ansias conocer a cada uno de ustedes y trabajar juntos para hacer de este Modelo de Naciones Unidas una experiencia educativa rica y transformadora.

Atentamente,
Domenica Zurita

Tema 1

La situación en Oriente Medio, incluida la cuestión Palestina: medidas para garantizar el cumplimiento de las protecciones otorgadas bajo el derecho internacional humanitario a los civiles

Introducción al Conflicto entre Israel y Palestina:

El conflicto entre Israel y Palestina es un tema intrincado y multifacético que ha moldeado la historia y la geopolítica de la región del Medio Oriente. Sus raíces se remontan a finales del siglo XIX y principios del XX, cuando la migración sionista y los eventos que llevaron a la creación del Estado de Israel en 1948 generaron tensiones significativas. Desde entonces, la lucha por el reconocimiento, los derechos territoriales y la autodeterminación ha persistido, creando un escenario complejo que abarca áreas cruciales como Cisjordania, Gaza y Jerusalén Oriental.

Las cuestiones fundamentales que rodean el conflicto incluyen el estatus de Jerusalén, una ciudad sagrada para judíos, musulmanes y cristianos, así como el derecho al retorno de los refugiados palestinos y la ocupación de territorios disputados. A lo largo de las décadas, este conflicto ha experimentado episodios recurrentes de violencia, guerras y esfuerzos internacionales para buscar soluciones y negociaciones de paz.

Los intentos de mediación han sido numerosos, y se ha buscado una solución de dos estados como marco para la coexistencia pacífica de Israel y Palestina. Sin embargo, las complejidades culturales, políticas y religiosas han añadido capas adicionales a la resolución de este conflicto.

Esta introducción ofrece una visión panorámica del conflicto, pero es vital reconocer que la situación es fluida y puede haber desarrollado eventos significativos después de nuestra última actualización en enero de 2023. Por lo tanto, se aconseja encarecidamente consultar fuentes de noticias y análisis actuales para obtener información detallada y contextualizada sobre el estado actual del conflicto.

Situación actual

La situación en la Franja de Gaza es profundamente preocupante, como señaló la Agencia de la ONU para los Refugiados Palestinos (UNRWA) en su reciente alerta. Más de dos millones de personas están al borde de quedarse sin agua, y el acceso a este recurso vital se ha vuelto una cuestión de vida o muerte.

El comisionado general de UNRWA, Philippe Lazzarini, hizo hincapié en la urgencia de entregar combustible a Gaza para garantizar el suministro de agua potable. La interrupción en

la red pública y en la planta de agua ha llevado a que la población recurra a fuentes no seguras, aumentando el riesgo de enfermedades transmitidas por agua.

Además, la falta de electricidad y la carencia de suministros humanitarios agravan la crisis humanitaria en la región. El bloqueo impuesto ha obligado a cientos de miles de personas a desplazarse hacia el sur de la Franja en busca de refugio.

El llamado urgente del comisionado general de UNRWA para levantar el cerco a la asistencia humanitaria subraya la necesidad crítica de proteger a los civiles, especialmente aquellos que no pueden evacuar la zona. La UNRWA ha instado a Israel a respetar las normas internacionales que prohíben atacar a civiles, hospitales, escuelas y lugares de la ONU.

En este contexto, el suministro inmediato de combustible se destaca como una medida crucial para evitar una catástrofe humanitaria. La comunidad internacional debe tomar acciones decididas para garantizar la protección de la vida y el bienestar de la población en la Franja de Gaza

Acciones Internacionales Anteriores en el Conflicto entre Israel y Palestina

Este apartado proporciona una visión general de algunas acciones internacionales previas destinadas a abordar el conflicto en curso entre Israel y Palestina. Cabe señalar que estas acciones son representativas y pueden haber evolucionado desde mi última actualización en enero de 2023.

1. Resoluciones de la ONU:

- La Asamblea General y el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas han emitido diversas resoluciones con el objetivo de buscar una solución pacífica y duradera al conflicto. Estas resoluciones han abordado cuestiones clave, como las fronteras, los asentamientos y el estatus de Jerusalén.

2. Iniciativas de Paz:

- Diversos intentos de mediación y negociación han sido promovidos por la comunidad internacional. Los Acuerdos de Oslo en la década de 1990 y la participación del Cuarteto para el Oriente Medio (ONU, Unión Europea, Estados Unidos y Rusia) son ejemplos de esfuerzos para alcanzar una solución de dos estados.

3. Operaciones de Mantenimiento de la Paz:

- La ONU ha desplegado misiones de mantenimiento de la paz en la región, como la UNIFIL en el Líbano, con el objetivo de contribuir a la estabilidad y prevenir conflictos adicionales.

4. Asistencia Humanitaria:

- Organizaciones internacionales, entre ellas la UNRWA, han desempeñado un papel crucial proporcionando asistencia humanitaria para satisfacer las necesidades fundamentales de la población afectada por el conflicto, en particular los refugiados palestinos.

5. Presiones Económicas y Diplomáticas:

- Algunos países y organizaciones han aplicado presiones económicas y diplomáticas como medio para incentivar el diálogo y promover una resolución pacífica del conflicto.

Cronología de los acontecimientos importantes

1880-1900:

Comienza la migración sionista a Palestina, entonces parte del Imperio Otomano. Durante este período, la migración sionista a Palestina, respaldada por la idea del sionismo, buscaba establecer un hogar nacional judío en la región, marcando el inicio de tensiones étnicas y territoriales.

1917:

Declaración Balfour: El Reino Unido expresa su apoyo a la creación de un “hogar nacional judío” en Palestina. Fue emitida durante la Primera Guerra Mundial, comprometió el apoyo británico a un hogar nacional judío en Palestina, generando descontento entre la población árabe de la región.

1947:

Plan de partición de la ONU: La ONU propone dividir Palestina en un estado judío y uno árabe. Los líderes judíos aceptan, pero los árabes rechazan la propuesta. La propuesta de partición de la ONU generó tensiones, ya que los líderes judíos aceptaron, pero los líderes árabes la rechazaron, marcando el inicio de conflictos que perduran hasta hoy.

1948:

Declaración de Independencia de Israel: Israel se establece como un estado independiente. Inmediatamente después, los países árabes vecinos invaden en protesta.

1949:

Se firma el Armisticio de 1949, estableciendo las fronteras temporales. El Armisticio de 1949 estableció fronteras temporales, pero no resolvió cuestiones fundamentales, estableciendo un marco inestable para las relaciones en la región.

1967:

Guerra de los Seis Días: Israel ocupa Cisjordania, la Franja de Gaza, Jerusalén Este y los Altos del Golán.

1978:

Acuerdos de Camp David: Israel y Egipto firman un acuerdo de paz. Los Acuerdos de Camp David entre Israel y Egipto marcaron un hito al establecer la paz entre ambas naciones, aunque la cuestión palestina seguía siendo un tema no resuelto.

1993:

Acuerdos de Oslo: Israel y la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) acuerdan principios para la autonomía palestina.

2000:

Segunda Intifada: Estallan protestas y conflictos entre israelíes y palestinos. Marcó un período de intensificación de tensiones, con conflictos violentos y manifestaciones que afectaron significativamente la región.

2005:

Desconexión de Gaza: Israel retira sus fuerzas y colonos judíos de la Franja de Gaza.

2006:

Hamas gana las elecciones parlamentarias palestinas. La victoria electoral de Hamas en 2006 añadió complejidad a la política palestina e intensificó las divisiones internas, afectando las perspectivas de un gobierno unificado.

2008-2009:

Operación Plomo Fundido: Israel lanza una ofensiva militar en la Franja de Gaza.

2014:

Conflicto en Gaza: Otro conflicto entre Israel y Gaza. El conflicto en Gaza en 2014 exacerbó las tensiones existentes y resultó en una escalada de hostilidades, dejando a civiles en ambos lados como las principales víctimas.

2020:

Acuerdos de Abraham: Israel normaliza relaciones con Emiratos Árabes Unidos y Baréin.

2023:

La escalada del conflicto entre Israel y Gaza ha alcanzado proporciones alarmantes, con dos tercios de los hospitales en Gaza suspendiendo operaciones debido al bloqueo israelí, según la OMS. Testimonios desgarradores, como el de un cirujano de Médicos sin Fronteras, revelan las condiciones extremas en las que se están brindando cuidados médicos, como la amputación de un pie a un niño de nueve años en presencia de su madre y hermana. Mientras Israel lleva a cabo una operación a gran escala contra objetivos militares, las cifras de víctimas en la Franja son desoladoras, con 5,791 palestinos fallecidos, incluyendo 2,360 menores. La propuesta de Francia de involucrar a la coalición internacional en la lucha contra Hamás añade una dimensión política a la crisis. En medio de este panorama, la evacuación de hospitales en Gaza advierte la OMS, podría poner en peligro cientos de vidas, mientras 74 ciudadanos estadounidenses han abandonado la zona en busca de seguridad.

Principales Problemáticas a Considerar en una Resolución del Conflicto entre Israel y Palestina:

1. Fronteras y Territorios:

Establecer límites claros, reconocidos internacionalmente, para definir los territorios de Israel y del futuro estado palestino, abordando disputas de soberanía y facilitando la coexistencia.

2. Asentamientos y Territorios Ocupados:

Resolver la presencia de asentamientos israelíes en territorios ocupados, evaluando su impacto en la viabilidad de una solución de dos estados y considerando posibles medidas para desescalar tensiones.

3. Establecimiento de Dos Estados:

Apoyar activamente la creación de dos estados soberanos e independientes, Israel y Palestina, con fronteras seguras y acuerdos claros sobre la ciudadanía y los derechos de cada uno.

4. Status de Jerusalén:

Encontrar una solución equitativa para el estatus de Jerusalén, abordando las aspiraciones religiosas y culturales de ambas comunidades, y garantizando un acceso libre y seguro a los lugares sagrados.

5. Derecho al Retorno:

Buscar soluciones prácticas y justas para el derecho al retorno de los refugiados palestinos, considerando compensaciones, opciones de reasentamiento y preservación de la identidad cultural.

6. Seguridad y Reconocimiento Mutuo:

Establecer medidas de seguridad confiables y equitativas para ambas partes, reconociendo mutuamente la legítima existencia y preocupaciones de seguridad del otro como base para construir la confianza.

7. Recursos Compartidos:

Gestionar de manera justa y sostenible los recursos compartidos, especialmente el agua, promoviendo la cooperación en la gestión para el beneficio mutuo y la estabilidad regional.

8. Derechos Humanos y Humanitarios:

Proteger y garantizar los derechos humanos de todas las personas en la región, asegurando un acceso equitativo a servicios básicos y facilitando la asistencia humanitaria en áreas afectadas.

Sugerencias para investigación adicional

1. Consejo de Seguridad de la ONU:

United Nations Security Council | (s. f.). <https://www.un.org/securitycouncil/>

2. UNRWA - Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados Palestinos

Conflicto Israeli. (s. f.). Gaza. <https://www.unrwa.org/>

3. Gobierno de Israel:

Gobierno de Israel. (s. f.). GobIsral. <https://www.gov.il/en>

4. España, A. I. (s. f.-c). Ocho claves para entender el conflicto palestino-israelí.

Amnistía Internacional Sección Española. <https://www.es.amnesty.org/en->

[que-estamos/blog/historia/articulo/ocho-claves-para-entender-el-conflicto-palestino-israeli/](https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/ocho-claves-para-entender-el-conflicto-palestino-israeli/)

5. Israel y los territorios palestinos ocupados: <https://www.amnesty.org/en/location/middle-east-and-north-africa/israel-and-occupied-palestinian-territories/>
6. Información Legal:
Council on Foreign Relations. (s. f.). Council on Foreign Relations. <https://www.cfr.org/>

Links extras:

- País, E., & País, E. (2023, 3 diciembre). Guerra entre Israel y Gaza, en directo | La ONU afirma que cuatro de cada cinco personas han huido de sus hogares en la Franja. *El País*. <https://elpais.com/internacional/2023-12-03/guerra-entre-israel-y-gaza-en-directo.html>
- España, A. I. (s. f.). *Ocho claves para entender el conflicto palestino-israelí*. Amnistía Internacional Sección Española. <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/ocho-claves-para-entender-el-conflicto-palestino-israeli/>
- Rosas, P. (2023, 13 noviembre). Israel y los palestinos: Cuáles han sido los obstáculos históricos que han impedido un acuerdo de paz. *BBC News Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/articles/c9xrlyjyy2yo>

Tema 2: Mujeres, Paz y Seguridad

Descripción del problema:

En el contexto del Consejo de Seguridad de la ONU, se identificó un problema central relacionado con la agenda “Mujeres, Paz y Seguridad”. Durante el año 2020, se observó una falta de avances concretos en el compromiso y cumplimiento de la resolución 1325 (2000), que aborda la participación y protección de las mujeres en situaciones de conflicto. A pesar de las expectativas de un año de avance para la agenda, se destacó una lucha constante para evitar el retroceso de los derechos de las mujeres, evidenciado por represalias contra defensoras de derechos humanos y riesgos para organizaciones civiles.

Descripción de las Sesiones y Eventos Relacionados: Se llevaron a cabo sesiones y eventos clave para abordar la problemática. En una videoconferencia de alto nivel, los miembros del Consejo discutieron la "violencia sexual relacionada con los conflictos", reconociendo deficiencias en el cumplimiento y un desprecio generalizado por las normas internacionales. La pandemia de COVID-19 afectó la labor de la ONU, destacando la necesidad urgente de coherencia en las prácticas de inclusión y aplicación de medidas selectivas.

Además, en otra videoconferencia, con motivo del 20° aniversario de la resolución 1325 (2000), se abordó la necesidad de mejorar su aplicación. Se destacó que las estructuras de poder siguen dominadas por hombres, y aunque se logró paridad de género entre los líderes de la ONU, persisten desafíos en la participación de mujeres en procesos de paz.

Posteriormente, se intentó aprobar una resolución para reafirmar el compromiso del Consejo, pero no obtuvo suficientes votos, revelando divisiones en cuanto a la interpretación y aplicación efectiva de la agenda "Mujeres, Paz y Seguridad".

Este resumen destaca los eventos clave y refleja la complejidad y desafíos enfrentados en la promoción de la participación y protección de las mujeres en contextos de conflicto, resaltando la necesidad de abordar estos problemas con un enfoque integral y colectivo.

Situación Actual:

En el actual escenario internacional, la situación relacionada con la agenda “Mujeres, Paz y Seguridad” sigue siendo compleja y requiere atención urgente. Aunque ha habido avances, persisten desafíos significativos en diversas regiones. En algunas áreas, se ha observado un aumento de la violencia de género en contextos de conflicto, evidenciando la necesidad de medidas preventivas y de protección más efectivas.

Regiones Asoladas por Conflictos:

En regiones asoladas por conflictos armados, las mujeres continúan enfrentando amenazas a su seguridad y participación activa en la construcción de la paz. Los informes indican que la violencia sexual sigue siendo una táctica utilizada por grupos armados, y la impunidad en torno

a estos crímenes persiste. Se requiere una respuesta internacional más coordinada y efectiva para abordar estas violaciones flagrantes de los derechos humanos.

Desafíos Emergentes:

La pandemia de COVID-19 ha exacerbado los desafíos existentes y ha creado nuevos obstáculos para la implementación de la resolución 1325 (2000). Las medidas de confinamiento y las interrupciones en la prestación de servicios han afectado desproporcionadamente a las mujeres en situación de conflicto, aumentando la vulnerabilidad a la violencia de género y reduciendo el acceso a recursos vitales.

Enfrentando Resistencias:

A pesar de los esfuerzos continuos, persisten resistencias a la plena participación de las mujeres en procesos de paz y toma de decisiones. Las estructuras de poder arraigadas y las percepciones tradicionales siguen siendo obstáculos significativos. Se necesitan estrategias innovadoras para dismantelar estas barreras y garantizar que las mujeres desempeñen un papel clave en la prevención y resolución de conflictos.

Este panorama destaca la urgencia de abordar la situación actual de manera integral, reconociendo las dinámicas específicas de cada región y adoptando enfoques adaptados a los desafíos emergentes. La colaboración internacional y el compromiso sostenido son fundamentales para avanzar hacia un mundo donde las mujeres contribuyan plenamente a la construcción de la paz y la seguridad.

Acciones Internacionales Anteriores:

1. Campaña “HeForShe” de ONU-Mujeres (2014):
 - Esta campaña global alentó a los hombres a ser defensores de la igualdad de género y participar activamente en la promoción de los derechos de las mujeres, incluyendo su papel en la paz y la seguridad.
2. Reunión de Alto Nivel sobre la Mujer, la Paz y la Seguridad (2015):
 - Celebrada en octubre de 2015, esta reunión destacó la importancia de la plena implementación de la Resolución 1325 y renovó el compromiso de la comunidad internacional con la igualdad de género en contextos de conflicto.
3. Cumbre Mundial sobre la Humanidad (2016):
 - Durante esta cumbre, se abordaron cuestiones críticas relacionadas con la paz y la seguridad, con un enfoque especial en el papel de las mujeres en situaciones de conflicto y crisis humanitarias.
4. Foro Mundial de Mujeres en el Desarrollo Sostenible (2018):
 - Este evento reunió a líderes mundiales para discutir estrategias que integren de manera efectiva la perspectiva de género en los esfuerzos para lograr el desarrollo sostenible y la paz duradera.

5. Lanzamiento de la Estrategia Global de la Unión Europea (UE) sobre Mujeres, Paz y Seguridad (2019):

- La UE presentó esta estrategia para fortalecer la participación de las mujeres en la prevención de conflictos y la construcción de la paz, enfocándose en la acción conjunta y la cooperación internacional.

6. Conferencia de Oslo sobre la Promoción de la Igualdad de Género en Myanmar (2019):

- Esta conferencia reunió a líderes internacionales para discutir estrategias concretas para abordar la violencia de género y promover la participación de las mujeres en el proceso de paz en Myanmar.

Cronología de los acontecimientos importantes

La presente cronología destaca hitos significativos en la promoción de la participación de las mujeres en la construcción de la paz y la seguridad:

1979:

Adopción de la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW) por la Asamblea General de la ONU, marcando un compromiso internacional para abordar la discriminación de género.

2000:

Resolución 1325 del Consejo de Seguridad de la ONU: La Resolución 1325 es la primera resolución que aborda específicamente el impacto de los conflictos armados en las mujeres y reconoce el papel fundamental de las mujeres en la prevención y resolución de conflictos y la construcción de la paz.

2008:

Adopción de la Resolución 1820 del Consejo de Seguridad: Esta resolución aborda la violencia sexual como una táctica de guerra y reconoce que las mujeres y las niñas son desproporcionadamente afectadas por la violencia sexual en situaciones de conflicto.

2010:

Resolución 1960 del Consejo de Seguridad: Esta resolución refuerza la importancia de abordar la impunidad por violencia sexual en conflictos y establece un marco para la recopilación de información y la rendición de cuentas.

2013:

Adopción de la Resolución 2106 del Consejo de Seguridad: Esta resolución refuerza el enfoque en la prevención de la violencia sexual en conflictos y destaca la importancia de la participación activa de las mujeres en los procesos de paz.

2015:

Adopción de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible: La Agenda 2030 incluye el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 5, que busca lograr la igualdad de género y empoderar a todas las mujeres y niñas.

2018:

Resolución 2467 del Consejo de Seguridad: Esta resolución aborda la violencia sexual en situaciones de conflicto y postconflicto, reafirmando el compromiso con la implementación de la Resolución 1325.

2019:

Celebración del 20º aniversario de la Resolución 1325: Se destaca la importancia de la resolución y se llama a una mayor acción para garantizar su plena implementación.

2020:

Resolución 2538 del Consejo de Seguridad: La resolución aborda la protección de la salud y los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres en situaciones de conflicto armado.

2021:

Adopción de la Resolución 2585 del Consejo de Seguridad: Esta resolución refuerza el papel crucial de las mujeres en la prevención y resolución de conflictos, así como en la construcción de la paz, y destaca la importancia de su participación plena y significativa en estos procesos.

Problemáticas y Preguntas Clave para una Resolución:

1. Participación Sostenible de las Mujeres:

- ¿Cómo garantizar una participación activa y sostenible de las mujeres en los procesos de toma de decisiones relacionados con la paz y la seguridad?
- ¿Cuáles son los obstáculos específicos que impiden la participación equitativa de las mujeres y cómo se pueden superar?

2. Prevención de la Violencia de Género:

- ¿Cómo abordar eficazmente la violencia de género en contextos de conflicto y prevenir su escalada?
- ¿Cuáles son las mejores prácticas para proteger a las mujeres y niñas de la violencia en situaciones de conflicto armado?

3. Acceso a Recursos y Servicios:

- ¿Cómo asegurar que las mujeres afectadas por conflictos tengan acceso equitativo a recursos, servicios de salud y educación?
- ¿Cuáles son las medidas necesarias para garantizar la seguridad y bienestar de las mujeres en zonas afectadas por conflictos?

4. Liderazgo y Empoderamiento:

- ¿Cómo promover el liderazgo y empoderamiento de las mujeres en todos los niveles, desde las comunidades locales hasta las instituciones internacionales?
- ¿Cuáles son las estrategias efectivas para desafiar y cambiar las normas culturales y sociales que perpetúan la desigualdad de género?

5. Coordinación Internacional:

- ¿Cómo mejorar la coordinación y colaboración entre los estados miembros, organizaciones internacionales y sociedad civil para abordar de manera integral la relación entre mujeres, paz y seguridad?
- ¿Cuáles son los mecanismos más efectivos para compartir buenas prácticas y lecciones aprendidas a nivel global?

6. Monitoreo y Evaluación:

- ¿Cómo establecer un sistema de monitoreo y evaluación robusto para medir el progreso en la implementación de políticas y programas relacionados con mujeres, paz y seguridad?
- ¿Cuáles son los indicadores clave para evaluar el impacto positivo en la vida de las mujeres en zonas afectadas por conflictos?

7. Inclusión de Perspectiva de Género en Acuerdos de Paz:

- ¿Cómo garantizar que los acuerdos de paz incluyan de manera efectiva una perspectiva de género y aborden las necesidades específicas de las mujeres?
- ¿Cuáles son las estrategias para asegurar la implementación y cumplimiento de disposiciones relacionadas con mujeres, paz y seguridad en los procesos de paz?

Sugerencias para investigación adicional:

1. ONU Mujeres - Mujeres, Paz y Seguridad:
 - [ONU Mujeres - Mujeres, Paz y Seguridad](#)
2. Seguimiento de la aplicación de la resolución 1325 (2000) del Consejo de Seguridad:
<https://www.unwomen.org/sites/default/files/Headquarters/Attachments/Sections/Library/Publications/2012/10/WPSsourcebook-02A-TrackingImplementationUNSCR21325-es.pdf>
3. Campaña Global de Mujeres por la Paz y la Seguridad:
 - [Global Network of Women Peacebuilders](#)
4. Consejo de Seguridad de la ONU - Resolución 1820:
<https://www.unwomen.org/es/what-we-do/peace-and-security/global-norms-and-standards#:~:text=En%202008%2C%20la%20resoluci%C3%B3n%201820,ella%20de%20manera%20oportunista%20por>
5. Plan de Acción Nacional para la Resolución 1325 - Ejemplo de Australia:
6. <https://www.womenpeacesecurity.org/?s=+%EF%82%B7+Australian+National+Action+Plan+on+Women%2C+Peace%2C+and+Security>

7. Centro de Investigación de Resoluciones de Paz - Instituto Kroc:
 - [Kroc Institute for International Peace Studies](https://www.kroc.org/)
8. Red de Mujeres en Resolución de Conflictos:
 - [Women's International League for Peace and Freedom \(WILPF\)](https://www.wilpf.org/)

Bibliografía:

Gender - World Bank. (s. f.). World Bank. <https://www.worldbank.org/en/topic/gender>

ICRW. (2023, 6 diciembre). *Home - ICRW.* <https://www.icrw.org/>

Las mujeres y la paz y la seguridad - Consejo de Seguridad, 9158a sesión. (2022, 20 octubre).
UN Web TV. <https://webtv.un.org/es/asset/k1r/k1rls6i9gx>

PeaceWomen. (s. f.). PeaceWomen. <https://www.peacewomen.org/>

Welcome. (2023, 22 noviembre). UN Women. <https://www.unwomen.org/en>